
279927 - هل يلزمها الطبخ لكلاب زوجها ؟

السؤال

ما حكم المرأة التي ترفض الطبخ لكلاب زوجها ؛ لأنها لا تحبهم ، ولأنها ملت منهم ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

نْ لا يجوز اقتناء الكلاب ، إلا كلب الصيد ، أو كلب الحراسة ، للماشية أو الزرع أو البيوت؛ لما روى البخاري )2145( عَ
لِهِ مَ نْ عَ مٍ مِ وْ لَّ يَ صُ كُ نْقُ نَّهُ يَ إِ ا فَ لْبً كَ كَ سَ نْ أَمْ : ) مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ : قَ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ رَ يْ رَ أَبِي هُ

ةٍ (. يَ اشِ ثٍ أَوْ مَ رْ لْبَ حَ اطٌ إِلا كَ يرَ قِ

سَ ا لَيْ لْبً نَى كَ تَ نْ اقْ الَ : ) مَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ نْ رَ ةَ رضي الله عنه عَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وروى مسلم )2974( عَ
مٍ ( . وْ لَّ يَ انِ كُ اطَ يرَ هِ قِ رِ نْ أَجْ صُ مِ نْقُ نَّهُ يَ إِ ضٍ فَ لا أَرْ ةٍ وَ يَ اشِ لا مَ دٍ وَ يْ لْبِ صَ بِكَ

وقاس أهل العلم على ذلك: حراسة البيوت.

وينظر: جواب السؤال رقم )69777(.

فإن كان اقتناء الكلب لغير ما ذكرنا فهو محرم.

ابًا جَ ا إِعْ لْبً نِي كَ تَ قْ ل أَنْ يَ ثْ ة ، مِ اجَ رِ حَ يْ لْب لِغَ نَاء الْكَ تِ م اِقْ رُ حْ لَى أَنَّهُ يَ رهمْ عَ غَيْ ابنَا وَ حَ قَ أَصْ فَ دْ اِتَّ قَ قال النووي: ” وَ
ف”. انتهى من ” شرح صحيح مسلم” )1/448(. لَا ام بِلَا خِ رَ ا حَ ذَ هَ ةِ بِهِ ، فَ رَ اخَ فَ تِهِ ، أَوْ لِلْمُ ورَ بِصُ

وإذا كان اقتناء الكلب جائزا، فلا حرج في إدخاله البيت، ولا يمنع دخول الملائكة، كما سبق بيانه في جواب السؤال
رقم )249824(.

ثانيا:

لا يجوز تربية الكلاب لبيعها، ولو كانت كلاب صيد أو حراسة، لأن بيع الكلب محرم مطلقا؛ لما روى البخاري )2237(
لْبِ نِ الْكَ نْ ثَمَ ى عَ لَّمَ نَهَ َ سَ هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ نْهُ أَنَّ رَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ارِيِّ رَ لْأَنْصَ ودٍ ا عُ سْ نْ أَبِي مَ ومسلم )2121( عَ

نِ ( . انِ الْكَاهِ لْوَ حُ يِّ وَ غِ رِ الْبَ هْ مَ وَ
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نُ ثَمَ يِّ وَ غِ رُ الْبَ هْ بِ مَ رُّ الْكَسْ ولُ شَ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ تُ النَّبِيَّ صَ عْ مِ الَ سَ يجٍ قَ دِ عِ بْنِ خَ افِ نْ رَ وروى مسلم )1568( عَ
امِ ( . جَّ بُ الْحَ كَسْ لْبِ وَ الْكَ

بِيثٌ ( . امِ خَ جَّ بُ الْحَ كَسْ بِيثٌ وَ يِّ خَ غِ رُ الْبَ هْ مَ بِيثٌ وَ لْبِ خَ نُ الْكَ وفي رواية له : ) ثَمَ

ثالثا:

لا يلزم الزوجة إطعام كلاب زوجها ، ولا الطبخ لهم ولا رعايتهم، ولو كان الكلب مأذونا في اقتنائه.

بل الزوجة لا يلزمها خدمة والدي الزوج ولا إطعامهم ولا الطبخ لهم، فكيف بكلابه ودوابه!

بل نفس خدمة الزوجة لزوجها من مسائل الخلاف بين أهل العلم ، وإن كان الراجح أنه يلزمها ذلك .

وينظر: جواب السؤال رقم )120282( ورقم )119740(.

ولكن نصيحتنا للزوجة أن تعين زوجها في ذلك ، إذا كانت الكلاب مأذونا في اقتنائها، من باب حسن العشرة
وإرضاء الزوج .

فإن شق عليها ذلك فلا تلام في ترك الطبخ لها .

وأما إن كان الاقتناء محرما، فلا يجوز لها أن تطبخ لهم؛ لأن ذلك من الإعانة على المعصية، ولا يلزمها طاعة زوجها
في ذلك؛ إذ لا طاعة لمخلوق في معصية الخالق.

والله أعلم.
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